



GÉNÉ *Actu...*

La Lettre du Cercle Généalogique du Pays Messin

N°5 Décembre 2024

En direct avec le président

Chers amis

La fin de l'année est l'occasion, comme le veut la tradition de faire un point d'étape et aussi de donner qq éléments d'agenda pour l'année à venir.

L'occasion aussi de vous remercier pour votre fidélité et de vous présenter nos vœux les plus sincères de bonne santé et de multiples joies pour l'année nouvelle.

Vincent BARBARAS

Président

PS : pour mémoire, le courrier de renouvellement de votre abonnement vous sera envoyé en début d'année ; n'oubliez pas de nous retourner le formulaire rempli.

L'actualité du Cercle

L'actualité du Cercle est très riche et étroitement liée aux préparatifs pour fêter les 30 ans d'existence de notre Cercle. A ce propos, j'ai une pensée émue et reconnaissante pour Jean-Paul LOUYOT, président fondateur qui nous a quittés cette année. Vous retrouverez l'historique de cette création sur notre site Internet → pour en savoir plus, cliquez [ICI](#)

L'année 2025 est l'année de notre anniversaire et verra différentes manifestations à cette occasion :

Un nouveau logo à l'occasion de nos 30 ans



Elément majeur de cette fin d'année 2024, comme vous avez pu le constater au début de cette lettre, nous avons changé de logotype, pour une version plus moderne, plus lisible et donc plus visible.

Vous constaterez que nous avons retenu un cercle en clin d'œil à notre dénomination, en écho au florin de la République messine des années 1630. L'emblème en son centre rappelle la cité de Metz et les éléments graphiques périphériques, les murailles de Metz voire la délimitation d'un territoire. Autant d'éléments qui nous sont apparus comme constitutifs de notre identité et plus lisibles. Une façon de réaffirmer notre ancrage messin sans risque de confusion, dans un format plus compact, donc plus pratique.

En somme, notre cadeau d'anniversaire pour marquer ces 30 ans !

Le salon de généalogie à l'hôtel de ville de Metz les 27 & 28 septembre 2025

Rien de tel que fêter un anniversaire avec nos collègues de la généalogie des autres cercles ! Ainsi, le salon accueillera les Cercles généalogiques de Lorraine, mais également ceux des régions limitrophes du Luxembourg, de la Sarre et d'Alsace ainsi que des professionnels de la généalogie. Durant ces journées, les visiteurs pourront se familiariser avec la généalogie, prendre connaissance des livres de famille réalisés au sein de nos cercles, et pourquoi pas, pouvoir repartir avec un arbre même sommaire réalisé par leur soin.

L'exposition « Généalogie au féminin ».

Une exposition spécialement conçue pour le salon de généalogie se tiendra dans un salon adjacent, à l'hôtel de ville de Metz

Pourquoi ce thème ?



Une tendance de fond : rendre la contribution des femmes plus visible.

En 2019, les Archives nationales lançaient un appel pour collecter des archives de femmes, archives longtemps considérées comme du ressort du « chef de famille » ou du notaire, de l'administration. Même les livres de cuisine longtemps passés d'une génération à l'autre, entre femmes trouvent alors grâce aux yeux de l'institution...

[Gabrielle Anctil](#) dans la Gazette des femmes écrit en avril 2024 : « Alors que les adeptes de l'histoire familiale s'intéressent essentiellement à la lignée paternelle – celle qui nous a transmis notre nom de famille -, l'héritage de nos ancêtres féminines obtient peu à peu l'attention qui lui revient. »

Deux manières d'appréhender le sujet :

- quelles sont les femmes généalogistes, qu'est-ce qui les caractérisent ?
- quelles sont ces femmes oubliées qui méritent d'être remises à l'honneur, via la généalogie ?

1. Les femmes généalogistes

60 % des généalogistes sont des femmes (Cf. enquête Généanet – sept 2017 - auprès de ses utilisateurs). La plupart commencent au moment de la pré-retraite ou à l'arrivée d'un petit-enfant.

Donner une grande famille à sa descendance, après avoir donné la vie ?

Nombreuses sont celles qui « épousent » aussi la généalogie de leur époux, mais surtout celle de leurs enfants, qui portent pour beaucoup le nom du père. L'idée est de donner une famille à leurs enfants.

2. Les femmes oubliées que la généalogie permet de mettre à l'honneur

En quoi une généalogie de femme serait-elle différente de celle d'un homme ? Parce que dans la plupart des sociétés occidentales où s'est développée la généalogie, toute une famille se retrouve, sauf exception sous le nom du père, puisque c'est jusqu'à peu, le père qui donne son nom à l'enfant. Si dans les registres paroissiaux et d'état civil, la femme est généralement nommée par son nom de naissance mais pas toujours, dans les recensements par contre, il n'est pas rare que le nom de l'époux remplace son patronyme.

Une large « invisibilisation » des femmes.

Pourtant malgré des traces ténues dans les documents d'archives, l'implication des femmes, finit par se vérifier au-delà du foyer, qui leur est le plus souvent assigné : dans les fermes, sur les marchés, dans le commerce, dans les ateliers, dans les usines, dans les bureaux...mais également dans le monde de l'art.

La généalogie permet indirectement de trouver des informations précieuses sur la vie des femmes. A titre d'exemple, les documents d'une recherche généalogique mentionnent souvent le métier des hommes, rarement celui des femmes, pourtant actives au sein de la famille, à la ferme ou dans l'entreprise familiale.

Les différents angles pour lesquels les femmes occupent une place centrale

1. Femmes artistes : des poétesses ou écrivaines, des actrices et des chanteuses
2. Femmes et éducation,
3. Femmes et soin / santé
4. Femmes et vocation humanitaire, religieuse, patriotique,...
5. Femmes et économie

L'exposition sera l'occasion de mettre en lumière des femmes talentueuses, mais inconnues du public aujourd'hui pour la plupart d'entre elles.

Un cycle de conférences

Différent(e)s conférencier(e)s interviendront en écho à cette thématique durant ces 2 journées. Une manière complémentaire d'approfondir le sujet, dans un format plus interactif avec les visiteurs. Le programme est en cours d'élaboration.

Voilà ce qui occupe les membres de notre groupe de travail dédié à cette manifestation. J'en profite pour les remercier pour leur implication, leur créativité et le plaisir d'œuvrer à la réussite de ce rendez-vous important.

N'hésitez pas à nous rejoindre pour contribuer à ces travaux, toutes les bonnes volontés sont les bienvenues !

3 questions à :

Interview de Laurent PHILIPP, trésorier du Cercle, président du GCG57 : Groupement des Cercles Généalogiques de Moselle.



Bonjour Laurent, peux-tu nous dire ce qui t'a mis sur la voie de la généalogie ?

J'ai pris ma retraite en 2008 et j'en ai profité pour m'adonner à cette nouvelle activité en rejoignant le Cercle du Pays Messin. L'histoire a toujours été mon centre d'intérêt préféré ; cela vient certainement du fait que dans ma famille régnait une tradition de conserver des photos anciennes ou des documents, notamment ceux relatifs aux années de guerre. J'ai également la passion des grandes collections, de timbres en particulier, que j'ai scrupuleusement

triées et rangées, des qualités d'organisation, de patience, de soin qui sont similaires à celles du généalogiste.

J'avais démarré l'arbre généalogique de ma famille et me suis rendu compte qu'en restant seul, je n'y arriverai pas, faute de pouvoir accéder à certains documents et d'échanger avec des généalogistes chevronnés. J'ai rejoint le Cercle et suis reparti dès la 1^{ère} visite, avec un travail de relevé d'actes en allemand gothique pour le compte du Cercle !

En quoi la généalogie t'a impacté et qu'as-tu découvert au travers de tes recherches ?

Mes recherches personnelles, au-delà de celles dédiées au Cercle, ont abouti à l'impression d'un livre, dont j'ai offert un exemplaire au Cercle. Cela m'a pris un temps conséquent de mon activité de loisir, mais j'ai découvert des aspects intéressants de ma famille.

D'abord, je n'ai pas identifié de secret de famille ! Mais j'ai pris conscience que 99% de mes aïeux étaient issus des communes du plateau entre Forbach et Sarreguemines, avaient un nom allemand et parlaient l'allemand. Ensuite que la guerre de Trente ans a décimé 75% de la population locale, dont les familles de mes ancêtres, ce qui explique le nombre élevé d'implexes¹ dans ma généalogie. Ainsi la famille REIFF de Puttelage-aux-Lacs apparaît 52 fois dans l'arbre, ce qui en termes de consanguinité pourrait constituer un record !

Le personnage le plus célèbre est un dénommé Jean de BASSY anobli par Charles QUINT à Ratisbonne (N.d.r. : Regensburg).

Ton investissement au sein des Cercles n'a fait que croître ces dernières années. Est-ce à dire que tu penses qu'ils ont de l'avenir, malgré l'avènement d'Internet ?

En premier lieu, après avoir relevé pour le compte du cercle des actes de mariage à Metz, je suis l'auteur des livres de reconstitution des familles d'Ars-sur-Moselle (4 tomes parus en 2017) et de Gorze (en collaboration avec mon ami Michel Rassemusse, également 4 tomes), que je viens de terminer et qui va être édité prochainement. Je situe l'évolution démographique des communes dans son contexte historique. Je ne me limite pas aux données d'état-civil des habitants, je recherche aussi des informations permettant de connaître leur cadre de vie et leur personnalité.

J'ai été admis comme membre du Groupement des Cercles Généalogiques de Moselle (GCG57) dès mon arrivée en 2008, puis trésorier adjoint, ensuite trésorier jusqu'en 2018 ; j'ai repris la suite de Jean-Claude Humbert au poste de trésorier de notre Cercle en 2023 et enfin la présidence du GCG57 cette année. J'ai été motivé par cette dernière nomination pour remettre cette structure sur pied, tant au plan financier qu'au plan de sa vocation. Il est important de réaffirmer son rôle de coordination et de coopération généalogique entre les 7 Cercles Mosellans dans un cadre financier à la fois sain et solidaire. Tous nos Cercles subissent comme d'autres associations, une crise du bénévolat ; d'où la nécessité d'évoquer ces questions ensemble et trouver des solutions.

Quant à la concurrence entre Internet et nos Cercles Généalogiques, je crois que nos Cercles ont encore de beaux jours devant eux, tout simplement par leur capacité à fédérer des talents et une passion commune de la généalogie.

Il est vrai qu'un simple clic sur une appli numérique dédiée, sur son ordinateur à son domicile est très pratique et permet d'obtenir une information sur un aïeul... Mais cela ne fait de loin pas

¹ Un implexe dans un arbre généalogique est un même ancêtre apparaissant à plusieurs endroits de l'arbre.

une généalogie, voire un livre de famille, qui raconte preuves à l'appui le roman familial. Ce travail demande expérience, compétences y compris paléographiques, patience et le fait d'être entouré par d'autres passionnés. Enfin, les travaux au sein des Cercles sont fondés sur des documents d'origine, au contraire de certains sites Internet.

Zoom sur...

Le 21^{ème} salon du livre d'Histoire de Woippy sur le thème « Les Libérateurs. Libération de Woippy et de Metz » a eu lieu les 16 & 17 novembre 2024.

Notre Cercle a tenu stand grâce à Laurent PHILIPP, Michel RASSEMUSSE et Jean-Louis CALBAT durant les 2 jours. Notre cercle participe à cette manifestation de manière ininterrompue depuis de nombreuses années ; c'est l'occasion de rencontrer des confrères tant de cercles de généalogie que ceux intéressés par l'Histoire. Une manière de soutenir des initiatives locales, sans occulter le plaisir à découvrir des livres inédits. Notre Cercle a pu vendre quelques livres élaborés au sein de notre structure.

Merci pour l'implication de nos collègues, lesquels ont reçu la visite d'autres membres de notre cercle.



En direct avec le courrier des lecteurs...

Notre éminent membre Jean-Louis CALBAT s'est concentré sur les sollicitations de nos lecteurs à notre Cercle via le site Internet www.genealogie-metz-moselle.fr et y répond systématiquement. Outre les demandes assez classiques de copie de documents non disponibles sur Internet, il y a des demandes qui sortent de l'ordinaire auxquelles Jean-Louis a pu répondre efficacement. Ainsi,

- **la photographie d'un objet.** Un correspondant allemand, qui avait dans un premier temps demandé des informations biographiques sur des membres de sa famille venus s'installer à Metz pendant la première annexion, nous sollicitait pour obtenir des photographies d'une tombe située au cimetière de l'Est de Metz qui concernait son arrière-arrière-grand-mère et son arrière-grand tante, n'ayant reçu aucune réponse de la part des services municipaux de la ville. La photographie demandée lui fut envoyée et en remerciement, ce correspondant fit un don de 20 euros à notre cercle.
- la recherche d'une **petite fille abandonnée** a priori à l'âge de 6 ans à Metz et placée dans un orphelinat. Si le dossier de placement n'a pas pu être trouvé, en revanche, des recherches aux archives municipales de Metz ont permis de découvrir la trace de cette personne et de sa propre mère, le mariage ultérieur de celle-ci et l'existence de demi-frères dont la correspondante (sa petite-fille) ignorait l'existence
- la recherche d'une arrière-grand-mère, installée à Metz vers 1930, qui avait eu une **relation avec un immigré italien** dont elle était tombée enceinte mais qui avait refusé de l'épouser, étant déjà marié. La correspondante cherchait des informations sur cet arrière-grand-père « biologique ». Des documents conservés aux archives

municipales de Metz ont permis de retracer précisément le parcours de ces différentes personnes

- la recherche d'une personne décédée près de Metz en 1966 **dont la mère de ce correspondant aurait hérité**, en tant que cousine germaine, semble-t-il. L'identification a pu être faite et les liens véritables établis (la personne décédée était en réalité une arrière-petite-cousine)

Merci à Jean-Louis de partager ces quelques exemples de recherche, lesquelles demandent méthode, persévérance et connaissance des sources.

C'est eux qui le disent...

Revue « PSYCHOLOGIES » du mois de décembre, un dossier intitulé « **Faire la paix avec notre héritage familial** », lequel traite le sujet de la psycho-généalogie.

« *Que nous transmettent les générations passées ? Des gènes bien sûr, un trait de caractère, des rituels peut-être... Mais en creux, comment reconnaître l'empreinte laissée par un non-dit ou une rupture dans la lignée ?* » ... Tel est le propos introductif de ce dossier qui campe le décor sur cette discipline. A vous de découvrir ce passionnant dossier !

Agenda

- Galette des rois 24 janvier 2025 ; une invitation sera adressée aux membres
- Salon de Généalogie Paris 15^{ème} : 13, 14, 15 mars 2025 ; cliquez [ICI](#)
- Assemblée générale Cercle : 22 mars 2025
- **Salon de Généalogie Metz 27 & 28 septembre 2025**
- Salon GénéeStory de Guebwiller : 18 & 19 octobre 2025, salle 1860, rue de Reims, 68500 Guebwiller (accès gratuit)

A noter :

- Les archives départementales sont ouvertes les lundi 23 et mardi 24 décembre, mais fermées vendredi 27 décembre et samedi 28 décembre matin.
- En raison d'une attaque de moisissures, la salle de lecture est fermée une semaine par mois ; merci de vous rendre sur le site www.archives57.com pour prendre connaissance des dates de fermeture.
- Notre Cercle sera évidemment fermé les mercredi 25 décembre et 1^{er} janvier 2025, ainsi que les samedi matin 28 décembre et 4 janvier. Il reprendra son activité le mercredi 8 janvier 2025.



*Pour les 30 ans du Cercle,
venez nombreux à notre*

SALON DE GÉNÉALOGIE

les 27 et 28 septembre 2025

dans les salons de l'Hôtel de Ville de METZ

Au programme

- *Des rencontres avec les principaux Cercles Généalogiques de Lorraine, d'Alsace et transfrontaliers..., des sites de généalogie*
- *Des conférences et ateliers,*
- *Une exposition sur le thème :*



GÉNÉALOGIE AU FÉMININ
CERCLE GÉNÉALOGIQUE DU PAYS MESSIN

A noter dans votre agenda !!

www.genealogie-metz-moselle.fr

Directeur de la publication : Vincent BARBARAS, président. Ont contribué à cette lettre d'information : Jean-Louis CALBAT, Laurent PHILIPP

Crédit photo : Cercle Pays messin Vous recevez cette lettre d'information par votre adhésion au Cercle Généalogique du Pays Messin. Conformément à la loi, si vous ne souhaitez plus recevoir nos courriels, merci de nous le faire savoir à l'adresse suivante : geneactu@genealogie-metz-moselle.fr